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回音壁

@赵阿贞：从奉化溪口到蒋家宗祠，梦想要到达的地方，脚步也一

定能到达。漫不经心，在屋里、在街道，在反复抵达之后，踩过的石板

不留痕迹。 8月21日

据报道，时值暑假，清华、北大等高校成为北

京热门“旅游景点”。因游客众多，清华、北大两所

学校也采取了相关限流措施。有机构在淘宝叫

卖“状元陪同参观游览北大清华”，不需要排队就

可以进入校园参观，每小时要价近200元。

“黄牛”驱不尽，假期来又生。就在几天

前，媒体还关注了常年盘踞在高校周边的“黄

牛党”。近些年，与清华、北大等名校渐成“旅

游景点”一样，由名校衍生出的“参观游玩”产

业也逐渐扩大了规模。然而，从性质上而言，

这些附着在“参观游玩”产业链上的“黄牛带

路党”，与无营业执照的“黑导游”并无二致。

事实上，眼下活跃的“状元陪游”也只是

一个噱头。一者，连采访中的对象都承认，

“状元陪游”并非就是某年某省的高考状元陪

着参观，“状元只是我们一个说法”；二者，近

200元每小时的收费行为决定了，其本身是

以盈利为目的，本质上仍是一种“黄牛”，只不过

“变形”了而已。

即使是变形的“黄牛”，“状元陪游”的收费

正当性和安全风险也不容忽视。

不论是先前报道的“黄牛”还是这种“状元

陪游”，游客与他们之间大多并不会签订某些协

议，这在无形中暗藏了诸多风险。公众想知道

的是，每小时近 200元的定价是如何确定的、由

谁监管；如果发生中途加价、“半路甩客”如何处

理；这种看似你情我愿的“状元陪游”究竟是不

是合法；既然标榜“状元”却又并非是状元陪同，

是否涉嫌欺诈；一旦在游玩参观中产生人身意

外事故，又该找谁维权索赔……一系列问题，警示

着教育部门、学校单位和工商监管等方面不能对

“状元陪游”坐视不理。

当然，监管治理是硬币的一面，纾解需求是

更重要的另一面。不论是哪种外壳的“高校黄

牛”，近几年有关方面一直在治理，奈何收效并

不理想。一个重要的原因就在于，围绕着名校

参观游玩的供需两端严重不平衡。

趁着假期带领孩子去名校参观游玩，不仅

是因为很多家长对名校有情结，更折射出家长

群体内心深处对优质教育的焦虑。这种需求和

焦虑如果得不到正确的导引，各色“高校黄牛”

就难以真正禁绝。因此，治理“高校黄牛”，一味

地“堵”注定不行，还要堵疏结合，在“疏”的层面

持续发力。

正如社会舆论所谈及的，国外很多高校是

没有墙、不设卡、不限流的。这种完全“不设防”

的做法是否正确可以暂且不论，但高校从性质

上来讲，不仅是一处教育科研机构，同时也是全

民享有的公共资源，理应具备开放、自由和包容

的胸怀。也因此，如何打破横亘在高校和社会

之间的那堵墙，让高校和社会良性互动；怎样从

细节设计上保障参观游玩和教学安保不冲突，考

验着教育管理者的智慧。面对巨大的参观量，清

华、北大等名校采取一定限流措施可以理解，但

接下来如何创造条件，在一些重点节假日和时间

段，因地制宜扩大参观容量，进一步向社会打开

“大门”，也值得探索。

“状元陪游名校”，噱头背后藏着真问题。某

种程度上说，这些问题并不新鲜，都是老生常谈

的“老大难”，但怎样去正视它、解决它，是我们始

终绕不过去的话题。 据人民网评

“状元陪游名校”噱头背后藏着真问题

大学生应该自己赚生活费
@楠木青城：大三结束，马上要上大四

了，上了大学之后从不花父母的钱，都是自己

打工赚取生活费。父母一个月给我多少生活

费无所谓，全靠自己挣。不过家里有钱就多

花点，没钱就省着点，没必要攀比，每个人的

生活方式不同。

@Tiger-Tb:父母给你交学费就不错了，

一个大学生都成年了，就不知道怎么赚生活

费吗？我是过来人，大学有的是时间，自己想

快活，自己想办法赚钱，除非你是有钱人家的

孩子。穷孩子就应该自立，还有大学期间，我

个人建议在校生应该多接触一下社会。

@唐赢心：读书时很想买一台苹果手

机，哥哥跟我说，等你将来出来工作了，要买

什么都可以，爸妈已经力所能及给了我们最

好的。现在哥哥已经靠着自己努力在广州买

车买房，我也早就买了梦寐以求的手机和电

脑。所以，只要努力一切皆有可能，靠自己才

是硬道理。

@或多：其实我真的不能理解现在学生

的价值观，喜欢什么自己努力去争取不好

吗？靠什么父母，我很自豪我是个富有的人，

而不是我父母很富有，至少我的学费和生活

费都是自己赚的。

按所在城市消费水平给生活费
@闪闪爱Philip：我的大学在成都，每个

月2000元的生活费，要交网费、电话费，再添点

日用品之类，女生还要买化妆品和护肤品，有时

候同学间聚会要花一两百。偶尔进城逛一下街，

吃一顿好的又是一两百，回家来回花将近两百，

我真的感觉一个月 2000元过得紧巴巴的，希望

父母能参照城市的消费水平给生活费。

@滕较瘦：那些说几百就够的网友，能别

吹牛吗？早中晚三餐，早饭5元，中餐晚餐各10
元，也要 25元，除了吃饭你没有其他花销？除

了吃饭就是睡觉？同学拉你聚会聚餐你一概不

去？女生不用买些化妆品润肤霜？来回车票不

要钱？每个月花几百怎么可能呢？按消费水平

来好吗！

@趁司：日常开销 1600元不算多的，我自

己也是小县城去北京读大学的。日常吃食堂，

偶尔校门外吃点好的，也不过 20块一餐，主要

是有时候会聚餐什么的，这个就花销比较多，一

次 50-150元都有可能，所以吃饭的花销大概在

1000元左右。

@KissKissnu：每个人消费观不一样，所在

的城市、面临的环境也不一样。一线城市的开销

跟其他城市能比吗？我觉得一个月1200元还好

的，其实大大小小需要花钱的地方真的挺多，建

议父母按照孩子所在城市的消费水平给生活费。

理性消费是关键
@脆皮可爱多：1000元有 1000元的活法，

2000元有 2000元的活法。我钱多时就给自己

添衣裳化妆品，钱少就少买些，吃便宜点的东

西。有钱时出去游玩一下，没钱时就几个小伙

伴一起AA制，生活怎样都能过，开心就好，理

性消费是关键。

@做一个明媚的女孩子：生活费不能按自

己的标准要求别人，每个人生活方式不同，你花

的少，觉得自己省钱了很开心，我花的多我还觉

得快乐呢！所以，按能力生活，理性消费。

@大胖胖：大学生应该理性消费，对一切有所

规划，让大学生学会理财，对以后生活都有帮助。

@青衫旧巷：孩子消费方式也是门必修

课，我们做家长的对此也很看重。尤其是在准

大学生跨出家门，迈进校门，即将进入社会这个

关键节点上，更加注重培养他们学会理性消费、

俭朴生活的好习惯。

编后：
大学生拿到每个月的生活费之后都应该有

一个消费规划。形成理性消费观念，这不仅是
一种习惯，更是一种生活能力和态度。放眼未
来，大学生即将走上社会，并非每个人都可以不
心疼钱包，做“只买贵不买对”的富豪。很多人
只是一个普通的劳动者。面对这种现实，大学
生学会理性消费，既是对父母劳动的尊重，也会
让自己终生受益。学校、家庭、社会应该三方面
共同努力，培养大学生树立正确的消费观。

大学生活费有标准，你怎么看？
近日，浙江一位妈妈每月给上大学

的女儿 1200 元生活费却被开玩笑地质

问“是否是亲生”一事引发了热议。更有

媒体北青报一项调查结果显示，近 3 成

大学生每月生活费超过 1600 元。餐饮

伙食所占比例高达48.16%，购买穿戴和

社交娱乐位于第二、第三。部分学生缺

钱时还会使用“互联网借贷”。对于大学

生活费的标准，许多人说法不一。让大

学生自己打工赚钱，还是父母多给一些

生活费，对此网友们各抒己见。

本期主持 王楷文

@小妤小鹿：其实它一直很美，近年随着“两美”建设的深入更

美不胜收了，天蓝地绿水净，每每徜徉县江两畔，总能心旷神怡，感

慨有幸生活于人间福地——奉化。 8月19日

@傻白妹：奉化寻鲜路上。 8月19日

@1996Yy_：奉化溪口雪窦山风景区，无不感叹大自然的美。

8月20日

@Llm12345:据说奉化城里厢

要拆，今年是否会启动拆迁？

区征迁办答复：目前已成立奉
化老城区危旧房改造指挥部，具体
拆迁改造计划以区委、区政府拆迁
改造公告为准。

@手机尾号为“6049”的网友：
西坞街道的建设银行怎么不开了？

中国建设银行宁波分行答复：
因建设银行网点规划布局的调整，
今年 2 月份，将原开设在西坞街道

的建设银行股份有限公司宁波奉化
西坞支行撤并停业，其有关帐户并入
奉化锦屏街道长春路18号（宁波奉化
支行营业部），撤并时已在西坞支行
网点现场张贴了对外公告。目前建
设银行在原网点位置配有2台存取款
一体机，由于西坞道路施工影响，暂
时还未能使用，建设银行将根据西坞
道路施工进度情况来跟进2台存取款
一体机的装钞工作。

记者 王楷文 整理

新奉化中学开工
2019年投入使用

8月 22日上午，奉化举行奉化中学迁建

工程开工典礼，历经百年风雨的奉化中学即

将迎来全新的历史时期。迁建工程总投资

12亿元，邀请国际知名的常橙文化创意(奉
化)有限公司进行整体设计。预计 2018年底

全面竣工，2019年秋季投入使用。其中锦溪

书院初一段将于明年提前借校招生。——8
月 22日@宁波发布的一条微博引起了网友

们的热议。

@兔兔是兔兔：教育永远是重中之重，

有人才的地方才有发展、有希望。

@MOKO是她：母校要搬迁了，愿母校

越来越好！

@方由由：期待母校的新面貌展现在学

子面前。

小V说博：正如网友所说的，教育永远是
一个地方的重中之重，教育的发展是影响几
代人发展的关键因素。教学资源、设施更新，
能让学子更大程度上获得知识。未来莘莘学
子会有更好的教学环境。

雨中的素养，“梵呗音乐会”
因暴雨取消的前后

8月17日晚，一场突如其来的暴雨，导致

一台准备已久的文化盛宴被迫取消，不免给

人留下许多遗憾，但记者看到井然有序的撤

离现场，工作人员坚守的画面，听到体谅包容

的温暖话语，了解到的互帮互助的爱心故事，

都让人深深感动。——8月18日@奉化发布
的一条微博引起了网友们的讨论。

@念念兹兹：这么多人，在暴雨中疏散，

能够秩序井然，着实不易！

@蛋蛋酱：给奉化人的素质点赞。

@轻弄水墨：文明的地标，素质的体现，

让人感动。

小V说博：万众期待的梵呗音乐会因为
不可抗拒的天气因素取消，但是观众们的心
却更加热了。因为在撤离现场中，在雨中的
警察、志愿者们悉心的疏导、帮助，让观众们
顺利有序地撤离，这是奉化人素质文明的体
现。也为在凌晨录播的演员与工作人员的职
业精神点赞。

记者 王楷文


